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… Cette centrale est mise en
service industriel, le 13
octobre 2010. La société CGT
est un producteur
indépendant d'énergie
électrique disposant d'une
convention de concession
conclue en 2006 avec l'Etat
togolais pour une durée de 25
ans d'exploitation.
Conformément au contrat
d'achat-vente d'énergie
qu'elle a signé avec la CEET
dans le cadre de cette
concession, CGT assure la
production de l'énergie
électrique et la CEET est
chargée de fournir les
combustibles nécessaires à
l'exploitation de la centrale. Au
cours de l'année 2022, le coût
de production de l'énergie
électrique de cette centrale
était de 44,66 FCFA par kWh
hors take or pay…
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2 CULTURES
4è ÉDITION DES JOURNÉES DE L'ARTISANAT TOGOLAIS

Un élan vers le développement économique et social durable

L'objectif principal des JAT est de
mettre en lumière les potentialités de
chaque région en matière de déve-
loppement de l'artisanat, de présen-
ter au public les services des cham-
bres de métiers et de valoriser les
chefs-d'œuvre des artisans. Ces
rencontres permettront de célébrer
et de promouvoir le savoir-faire des
artisans togolais, contribuant ainsi à
leur visibilité et à la reconnaissance
de leur travail. L'artisan étant un chef
d'entreprise qui investit sur son sa-
voir-faire en exerçant une activité
professionnelle de fabrication, de
transformation, de réparation, de
prestation de services relevant de
l'artisanat, contribue énormément au
produit intérieur brut, BIP, de notre
pays. C'est ainsi que sa valorisa-
tion est aussi capitale que son ap-
port pour l'image du pays qu'il polit.

L'artisanat, un secteur clé
de l'économie togolaise

Lors de son discours, Issa
Mouhamed, président de l'Union
des Chambres Régionales de Mé-

COMMÉMORATION

L'acteur américain et ancien lutteur de sumo et
arts martiaux mixtes, Taylor Wily est décédé à 56 ans

Teila Tuli, également connu sous
le nom de Taylor Wily, né le 14 juin
1968 à Honolulu (Hawaï, États-Unis)
et mort le 20 juin 2024, est un acteur
américain et un ancien lutteur de
sumo et arts martiaux mixtes, d'ori-
gine samoane. Il est communément
connu pour son rôle récurrent de
Kamekona dans la série télévisée
américaine "Hawaii 5-0" (2010-2020,
policier) et vu dans la série "Mag-
num P.I." (2018-2024, policier).

En mars 1987, Teila Tuli a été re-
cruté par l'ancien sekiwake
Takamiyama, un autre Hawaïen, et
rejoint l'Azumazeki stable, que
Takamiyama avait fondé l'année pré-
cédente. On lui a donné le nom de
sumo Takamish?. Il était invaincu lors
de ses 14 premiers matchs officiels,
remportant deux yusho consécutifs
(ou championnats-tournoi). Pesant
près de 200 kg, il fut l'un des plus

grands lutteurs de sumo. En mars
1988, il a été promu à la troisième
division makushita, la plus haute, et
est devenu le premier lutteur né étran-
ger à remporter le championnat dans
cette division. Dans le même mois, le

tiers (UCRM), a souligné l'impor-
tance de l'artisanat pour l'économie
togolaise. "L'artisanat est un secteur
très important pour notre économie.
C'est dans ce sens que le gouver-
nement a souhaité que l'on ait des
journées pour célébrer notre savoir-
faire. Ces journées permettent de
rendre visible notre secteur et c'est
également une occasion pour nous
de contribuer aux activités écono-
miques et environnementales dans
le pays", a-t-il déclaré.

Avec plus de 165 métiers regrou-
pés en huit branches d'activités, l'ar-

tisanat togolais est diversifié et dy-
namique. Il est classé en trois grou-
pes : artisanat de production et de
transformation, artisanat de servi-
ces et artisanat d'art. Ce secteur
contribue à plus de 18 % à la for-
mation du PIB et participe à plus de
20 % à la réduction du déficit de la
balance des paiements.

La ministre Kayi Mivedor-
Sambiani a réaffirmé l'engagement
du gouvernement à faire de l'arti-
sanat un moteur de la croissance
économique du pays. "Ces journées
nous offrent encore une fois l'op-

Rencontres éloquentes citoyennes Grand oral de Lomé à l'IFT le 06 juillet

Donner confiance aux jeunes fem-
mes et aux jeunes hommes togolais
à travers la démocratisation de l'Art
Oratoire, c'est abattre en eux l'auto-
censure souvent présente qui les
empêche de s'émanciper de leurs
conditions, des représentations ou
des discriminations.

Voici l'une des missions du Projet
Initiative pour le Partage Culturel et
la Transformation Sociale et Écologi-
que (InPaCTS Eco) porté par l'As-
sociation JUNA TOGO avec l'appui
financier de l'Institut français et
l'Agence Française de Développe-
ment dans le cadre du Programme

portunité de réfléchir ensemble sur
les enjeux et les défis liés au sec-
teur de l'artisanat et de célébrer
davantage le rôle que joue ce sec-
teur dans le rayonnement socio-
économique de notre pays. Les pré-
sentes journées de l'artisanat de-
vraient également être une occa-
sion pour le renforcement de la co-
hésion sociale et de la solidarité
entre les artisans d'une part, et en-
tre les artisans et les autres secteurs
de l'économie d'autre part " a-t-elle
déclaré.

Pour marquer cette nouvelle édi-
tion, plusieurs activités sont prévues
: des conférences-débats, des ate-
liers de formation, des mini-foires,
des journées portes ouvertes, ainsi
que des opérations de salubrité et
de reboisement. Ces initiatives vi-
sent non seulement à valoriser l'ar-
tisanat, mais aussi à sensibiliser la
population aux enjeux
environnementaux et à promouvoir
une économie durable.

futur yokozuna Akebono, également
de Hawaï, a rejoint Azumazeki sta-
ble. Comme le plus grand lutteur du
classement, Takamish? était un men-
tor pour Akebono et lui donnait des
conseils sur la façon de s'adapter à

La quatrième édition des Journées de l'Artisanat Togolais (JAT) a été officiellement lancée le 28 juin dernier par la ministre du
Commerce, de l'Artisanat et de la Consommation Locale, Kayi Mivedor-Sambiani, lors d'une cérémonie à Lomé. Cet événement,
placé sous le thème: "Artisanat, moteur du développement économique et social du Togo", se déroulera en trois phases : au
niveau des préfectures du 1er au 3 juillet, au niveau des régions du 4 au 6 juillet, et au niveau national du 8 au 10 juillet 2024. Les
festivités prendront fin avec une grande manifestation le 12 juillet.

Accès Culture.
Les Rencontres Éloquentes Ci-

toyennes sont un cadre inédit d'ex-
pression et de débat citoyen sur la
participation citoyenne et sur le ren-
forcement du lien socio-écologique.

Entre speechs d'influence, plaidoi-
ries, débats structurés et distinctions
diverses, le Grand Oral de Lomé clô-
ture la 1ère Session du Programme
OratorShip InPaCTS Academy et of-
fre un ascenseur social pour plus
d'autonomie et de légitimité aux jeu-
nes participants pour des actions
concrètes de transformation sociale.
Entrée gratuite.

Les résultats d'une expérimentation valident l'intérêt théra-
peutique d'un traitement à base de THC. Ces traitements seront
disponibles en France en 2025.

Marie souffre de la malformation de Chiari. Vivant au quotidien avec
des douleurs et des spasticités - des raideurs musculaires - sévères, elle
a intégré un protocole d'expérimentation de cannabis thérapeutique. Grâce
à un traitement à base de THC et de CBD, elle a vu ses douleurs causées
par ses spasticités régresser très rapidement. Puis, au bout de trois mois,
elle a ressenti une baisse significative de ses douleurs neuropathiques.

Auparavant, elle avait essayé de multiples traitements, en vain. "
Aujourd'hui, elle assure son activité professionnelle et ses activités socia-
les "normalement" et n'a pas d'effets secondaires comparables aux autres
antidouleurs ", raconte Mado Gilanton, présidente de l'association Apai-
ser, qui regroupe des patients souffrant de malformation de Chiari et de
syringomyélie, également membre du Comité scientifique temporaire (CST)
du suivi de l'expérimentation du cannabis à usage médical.

Depuis 2019, une expérimentation du cannabis médical est en cours
sur le sol français. En cinq ans, 3 035 patients ont pu participer à cet essai.
Pour le professeur Nicolas Authier, président du CST, les résultats de cette
expérimentation sont très positifs et permettent de se projeter vers l'avenir:
"Nous avons montré que l'on pouvait former des centaines de profes-
sionnels de santé à la prescription de nouveaux médicaments, mais nous
avons surtout démontré que ces traitements s'inscrivaient parfaitement
dans l'arsenal de médicaments proposé aux patients en impasse théra-
peutique."

L'expérimentation ayant démontré l'efficacité du recours au cannabis
médical, l'Agence nationale de sécurité du médicament (ANSM) a an-
noncé en février que ces antidouleurs à base de THC et de CBD seront
disponibles en France en 2025.

Des résultats positifs pour plus de 60 % des patients
Dans le cadre de cette expérimentation, les traitements pharmaceuti-

ques étaient réservés à des personnes qui souffraient de douleurs
neuropathiques, de douleurs très difficiles à soulager et très invalidantes,
mais aussi à des patients atteints de sclérose en plaques, de paralysie, de
cancer, de pathologie chronique, d'épilepsie réfractaire ou à des malades
admis en soins palliatifs.

Mado Gilanton confirme les résultats positifs de cette expérimentation,
malgré quelques difficultés au lancement, notamment en raison du con-
texte de pandémie en 2021. Mais au fil de l'expérimentation, elle a pu
constater une augmentation de la demande des patients : " Elle a toujours
été importante, car nous sommes sur des symptômes sans solution actuel-
lement. Les patients s'impatientent. " La demande des médecins a égale-
ment bondi au vu des premiers résultats positifs chez plus de 60 % des
patients. " 60 %, c'est plus qu'avec tous les médicaments utilisés jusque-
là pour l'intégralité des patients inclus ", souligne l'experte.

" Nous sommes sur le bon chemin et c'est le plus important ", confie
Anne Souyris, sénatrice écologiste. Cette dernière organise en partena-
riat avec Santé France Cannabis les assises du cannabis médical, ce
vendredi, au Sénat pour préparer les " grands défis à venir ".

Grâce à l'expertise d'une multitude d'intervenants, ce temps d'échange
balayera toutes les questions encore en suspens en vue de la mise à
disposition des médicaments : la production en France, la transparence
de la composition des médicaments, la fin de la stigmatisation des patients,
l'extension des champs d'utilisation à d'autres pathologies que celles pré-
vues par le CST, les modes d'administration du traitement…

Des sprays au cannabis pour une action plus rapide ?
Anne Souyris attire notamment l'attention des pouvoirs publics sur le

retrait des sommités fleuries de l'expérimentation. " Il s'agit d'un des modes
d'administration qui a l'air le plus fonctionnel et le plus utile, note l'élue. Et
il n'y a aucun argument scientifique pour ce retrait. C'est assez curieux
tout de même. Est-ce une logique sécuritaire ? "

Cette décision aurait été prise par le gouvernement, et non les méde-
cins. " Il semblerait que la fleur à usage thérapeutique ressemble trop à
la fleur à usage récréatif. Cependant, ce n'est pas forcément un pro-
blème de ne pas avoir accès aux fleurs. Ce mode d'admission n'est pas
le plus fiable et le plus facile à utiliser. De plus, l'immense majorité des
patients ne réclame pas les fleurs, mais un médicament efficace et facile
à utiliser ", explique Nicolas Authier.

Il reste tout de même à trouver un mode d'admission rapide pour les
médecins. De ce fait, les médicaments prévus à l'ANSM devraient être
sous forme buvable, d'huile ou de comprimé, avec des actions lentes et
progressives. " L'intérêt de la fleur, c'était son action rapide. L'idée, c'est
d'avoir des médicaments qui auront un effet aussi rapide que la fleur,
mais sous d'autres formes, comme ceux qu'on peut retrouver en cas de
crise d'asthme ", détaille Nicolas Authier.

Pour ce dernier, les pouvoirs publics vont aussi devoir se pencher sur
la question de l'accessibilité effective aux traitements : " Cette problémati-
que passe par la question du prix des médicaments et celle du rembour-
sement. En fonction de ces deux points de vigilance, des laboratoires
proposeront, ou non, ces médicaments et ils seront, ou non, accessibles
à tout le monde. Or, ce sont de véritables médicaments visant à soulager
une souffrance majeure chronique et non de simples médicaments de
confort. Notre succès ne sera pas d'avoir légalisé le cannabis médical,
mais de l'avoir rendu accessible. "

(Source : Le Point)

Cannabis thérapeutique : les premiers
médicaments en approche, des

interrogations en suspens

AZIMUTS INFOS

EVÈNEMENT

NÉCROLOGIE

Ce sera sur la scène Magic Mirrors de l’Institut français du Togo, IFT, ce samedi 06 juin à 17 heures, qu’aura lieu cet évènement
organisé par l’Association JUNA TOGO avec le soutien de l’IFT, l’AFD, ACCES CULTURES...

la vie au Japon. En mars 1989,
Takamish? atteint son plus haut rang,
makushita 2, et a même combattu
deux combats avec l'élite des lutteurs
classés Juryo. Cependant,
Takamish? n'a jamais atteint le statut
sekitori. Il n'a pas participé au tournoi
suivant, et se retire du sumo en juillet
1989.

Tuli, ou Taylor Wily, a joué un rôle
dans le film de comédie Forgetting
Sarah Marshall comme un travailleur
de l'hôtel qui se lie d'amitié avec le
personnage principal Jason Segel.
Il a aussi un rôle récurrent dans la
série télévisée Hawaii 5-0. Wily fait
une apparition sur la 20e édition de
The Amazing Race, et remit des indi-
ces aux candidats à la course.

Taylor Wily est mort le jeudi 20 juin
2024, à l'âge de 56 ans.
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3NATIONALE
SECTEUR DE L'ÉLECTRICITÉ

Late Pater

Le dernier bilan public sur ContourGlobal Togo
de 44,66 FCFA par kWh en 2022 con-
tre 35,31 F CFA par kWh en 2021.

Côté finances, le chiffre d’affaires
de la société ContourGlobal Togo SA
a connu une croissance de plus de
16% à la fin de l’exercice 2022 par
rapport à l’exercice 2021 en passant
de 18,3 milliards de FCFA en 2021 à
21,3 milliards de FCFA en 2022. Du-
rant trois exercices consécutifs (2020
à 2022), le chiffre d’affaires a connu
une croissance de 14,23%, passant
de 18,7 milliards de FCFA en 2020 à
21,3 milliards de FCFA à la fin de l’exer-
cice 2022. Les autres achats et varia-
tion des stocks représentent en
moyenne 8,86% du chiffre d’affaires
sur la période de notre analyse (2020
à 2022). Sur la même période, le
transport, les taxes et impôts repré-
sentent en moyenne moins de 1%
des produits d’exploitation. Les servi-
ces extérieurs représentent en
moyenne 9,14% des produits d’ex-
ploitation et les charges du personnel
représentent en moyenne 5,95% des
produits d’exploitation. Les dotations
aux amortissements représentent en
moyenne 15,98% des produits d’ex-

la CEET est chargée de fournir les
combustibles nécessaires à l’exploita-
tion de la centrale. Au cours de l’année
2022, le coût de production de l’éner-
gie électrique de cette centrale était de
44,66 FCFA par kWh hors take or pay.

Et pour ce qui a été de son apport,
d’après le rapport, en 2022, la cen-
trale thermique de Lomé (CTL) a livré
une énergie de 539,01 GWh contre
une énergie garantie de 780,255
GWh. La consommation spécifique de
la centrale au gaz naturel au cours de
son exploitation en 2022 est de
7.802,82 KJ par kWh ; ce qui est en
deçà de la valeur contractuelle de 8
011 KJ par kWh. Le taux d’utilisation
en 2022 de la centrale thermique de
Lomé est passé à 72,92% contre
78,68% en 2021. Le coût de revient
de l’énergie livrée au réseau est de
83,58 FCFA par kWh en 2022 contre
65,72 F CFA par kWh en 2021. Ce
coût est calculé à partir du coût lié au
«take or pay» et du coût des combus-
tibles utilisés pour la production de
l’énergie. Le prix de revient moyen de
production de l’énergie électrique net
hors rémunération ContourGlobal est

Le document porte sur l’année
2022. Il est récemment établi par
l’ARSE (Autorité de réglementation
du secteur de l’électricité), qui a fait le
bilan des activités des opérateurs
producteurs d’énergie. Pour la pré-
sentation, la société ContourGlobal
Togo SA (CGT) exploite une cen-
trale thermique d’une capacité de 100
MW composée de six (6) moteurs
Wärtsilä 18V50DF d’une puissance
unitaire d’environ 16,5 MW, permet-
tant d’utiliser comme combustibles de
base le gaz naturel et le HFO et,
comme combustible de secours, le
LFO. Cette centrale est mise en ser-
vice industriel, le 13 octobre 2010.
La société CGT est un producteur
indépendant d’énergie électrique dis-
posant d’une convention de conces-
sion conclue en 2006 avec l’Etat to-
golais pour une durée de 25 ans
d’exploitation. Conformément au con-
trat d’achat-vente d’énergie qu’elle a
signé avec la CEET dans le cadre
de cette concession, CGT assure la
production de l’énergie électrique et

ploitation. Le rapport entre les char-
ges d’exploitation et les produits d’ex-
ploitation s’élève, en moyenne, à
70,13% sur la période (2020 à
2022). Les capitaux permanents de
la société ContourGlobal Togo SA
couvrent entièrement les actifs immo-
bilisés puisqu’en moyenne, la société
couvre ses immobilisations de
131,22% par ses capitaux perma-
nents. De même, comme le montre
le ratio d’indépendance financière,
la société ContourGlobal Togo SA
couvre en moyenne 122,32% de
ses besoins de financement d’inves-
tissement et d’exploitation par ses ca-
pitaux permanents. Les capitaux pro-
pres de la société ContourGlobal
Togo couvrent les dettes financières

ASSEMBLÉE NATIONALE
Les premiers mots de Kodzo Adédzé

Essozimna GNASSINGBE, Prési-
dent de la République. Sa grande
vision de modernisation et de
transformation structurelle de
notre cher pays, le Togo nous en-
gage à plus de service et d’exi-
gence », a-t-il déclaré.

Pour lui, la représentation nationale
doit se préparer à faire les sacrifices
qu’exigent les circonstances critiques
et poursuivre sa mission de légiférer
avec un profond sens du devoir en-
vers la nation et les concitoyens.
«Ayons donc une fierté teintée
de grande responsabilité. C’est
dans ce sens que j’ai aussi in-
sisté, lors de la réunion du Bu-
reau, sur les valeurs qui doivent
guider nos actions à savoir : la
ponctualité et la dextérité», a sou-
ligné le Président de l’Assemblée na-
tionale. Il a donc relevé qu’il est dès
lors nécessaire que les actions des
députés soient consacrées principa-
lement, presque exclusivement, à ré-

cœurs de 113 femmes et hommes ré-
publicains attachés à un climat de paix
pour réaliser deux objectifs fondamen-
taux : Premièrement, de continuer par
assumer les prérogatives traditionnel-
les de fabrication des lois et du con-
trôle de l’action du Gouvernement.
Deuxièmement, d’assumer avec luci-
dité les nouvelles prérogatives cons-
titutionnelles de désignation des deux
très hautes personnalités de l’Exécu-
tif, que sont le Président de la Répu-
blique et le Président du Conseil. « Il
est dès lors nécessaire que nos
actions et notre politique soient
consacrées principalement, pres-
que exclusivement, à répondre à
cette double exigence républi-
caine. La nation en tirera une
grande satisfaction et l’Exécutif
la légitimité nécessaire pour sa-
tisfaire aux multiples besoins de
notre valeureuse et paisible po-
pulation. Travaillons à la consoli-
dation de la relation de confiance
entre les institutions que nous
incarnons et notre population »,
a-t-il exhorté. Il a relevé qu’en tant
que nation, les Togolais peuvent être
fiers du fait qu’ils ont le cœur tendre ;
mais ne se permettent pas d’être fai-
bles d’esprit. Car leur destin commun,
ils le gardent jalousement dans leurs
mains, leurs choix, ils les opèrent avec
audace et responsabilité, leur avenir,
ils l’envisagent plus radieux dans un
monde même incertain.

Engagement, sacrifices
Kodzo Adédzé a réaffirmé sa re-

connaissance à ses collègues dépu-
tés qui ont porté leur choix sur sa per-
sonne pour le poste de Président de
l’Assemblée nationale. « Je tiens à
adresser avec déférence mes vi-
ves et sincères admirations à Son
Excellence, Monsieur Faure

« Je m’adresse à nous, mem-
bres de la première législature de
la cinquième République, à un
moment sans précédent dans
l’histoire de la patrie. J’emploie le
mot « sans précédent » non parce
qu’il marque la fin d’une Législa-
ture et le commencement d’une
autre, mais parce qu’aucune épo-
que précédente n’a connu ce
repositionnement institutionnel
des pouvoirs publics constitu-
tionnels togolais », ce sont les pre-
miers mots du nouveau Président de
l’Assemblée nationale Kodzo Adédzé,
prononcés à la faveur de la clôture de
la première session de l’année de l’ins-
titution. Il a été porté au perchoir lors
de l’élection du bureau de l’Assem-
blée consécutive au scrutin législatif
du 29 Avril 2024 qui a vu son parti,
UNIR, raflé 108 sièges sur les 113
disponibles.

Les défis de la nouvelle
assemblée nationale

Le Président de l’Assemblée natio-
nale a d’entrée de jeu planté le décor
des ambitions de cette institution qui
change radicalement de statut puis-
que le pays évolue désormais dans
un régime parlementaire. « Dans le
contexte constitutionnel nouveau, j’ai
engagé hier les membres du Bureau
de l’Assemblée nationale, lors de no-
tre réunion de prise de contact, à
veiller d’un côté, au renforcement de
la qualité de la législation à travers sa
clarté, sa simplicité et son efficacité ;
de l’autre, à donner une nouvelle di-
mension au contrôle et à l’évaluation
de l’action Gouvernementale », a-t-il
indiqué.

Pour lui, les Togolais ont confié leur
destin aux mains, aux esprits et aux

(la dette financière et ressources as-
similables) de 36,60%, 47,10% et
58,63% respectivement en 2020,
2021 et 2022. Enfin, l’actif circulant
couvre en moyenne 253,71% le
passif circulant sur la période de
l’analyse.

Toujours en 2022, les tarifs d’achat
de l’énergie électrique appliqués par
les principaux fournisseurs auprès
de qui la CEET s’est approvisionnée
étaient, par kWh : VRA (Ghana) 60
FCFA ; TCN (Nigéria) 59,4 FCFA ;
ContourGlobal Togo 83,58 FCFA
(coût moyen) ; AMEA TOGO SOLAR
43,6905 FCFA (coût moyen).

Les opérateurs du secteur de
l’énergie électrique au Togo en 2022
sont la Communauté Electrique du

pondre à cette double exigence ré-
publicaine. Ainsi, la nation en tirera une
grande satisfaction et l’Exécutif, la légi-
timité nécessaire pour satisfaire aux
multiples besoins de la valeureuse et
paisible population. « Travaillons à
la consolidation de la relation de
confiance entre les institutions
que nous incarnons et notre po-
pulation », a-t-il ajouté.

Le bilan de la première
session

A l’heure du bilan de la session
écoulée, conduite pratiquement par
l’ancien bureau, deux projets de loi,
une proposition de loi et une proposi-
tion de résolution ont été adoptés :  La
loi portant prorogation de l’état d’ur-
gence sécuritaire dans la région des
Savanes pour une période de douze
mois à compter du 13 mars 2024 ; la
loi autorisant l’adhésion du Togo à l’Ac-
cord portant création de la Société is-
lamique d’assurance des investisse-
ments et des crédits à l’exportation

Eric J.

Bénin (CEB), la Compagnie Ener-
gie Electrique du Togo (CEET), la
société ContourGlobal Togo, la so-
ciété AMEA TOGO SOLAR, la so-
ciété KEKELI EFFICIENT POWER,
ainsi que les titulaires de licence pour
la distribution de kits solaires photo-
voltaïques (les sociétés BBOXX CA-
PITAL TOGO, MOON TOGO,
SOLERGIE et SOLEVA).

A rappeler que, pour son importa-
tion d’énergie électrique, les pays
voisins (essentiellement Ghana et
Nigeria) ont fourni au Togo un taux
de 52,27% des besoins en énergie
électrique en 2022. La demande de
l’énergie électrique au Togo va en-
core croître. Ainsi, sur la base du plan
de développement du réseau de dis-
tribution de l’énergie électrique éla-
boré par la CEET et l’offre en éner-
gie électrique aux entreprises qui
seront implantées dans la Plateforme
Industrielle d’Adétikopé (PIA), on
parle d’un cumul (clients moyenne,
basse et haute tension) de 3 264,59
GWh en 2024, 4 413,00 GWh en
2025, 4 832,80 GWh en 2026 et 5
252,60 GWh en 2027.

(SIACE) adopté le 4 avril 2024 ; la loi
portant Constitution de la Ve Républi-
que togolaise le 25 mars 2024 et la
résolution portant Règlement intérieur
de l’Assemblée nationale.

L’Assemblée plénière a procédé
également le 15 mars 2024, à l’élec-
tion des neuf membres de la Commis-
sion Nationale des Droits de l’Homme
(CNDH) et le 19 avril 2024, à l’élec-

Kodzo Adédzé, Président de l’Assemblée Nationale

tion d’un membre de la Cour constitu-
tionnelle au titre des membres à élire
par l’Assemblée nationale. « Je sa-
lue également le travail remarqua-
ble accompli avec dévouement
par le bureau sortant de la sixième
Législature de la quatrième Ré-
publique sous la présidence de
Madame Yawa Djigbodi
TSEGAN », a dit Adédzé.

APRÈS UN RALENTISSEMENT EN 2023
Les envois de fonds des migrants devraient repartir à la hausse en 2024

Late Pater

(suite à la page 6)

bres démographiques mondiaux
et de déficits de main-d’œuvre
d’un côté et, de l’autre côté, de
taux de chômage importants et
de pénuries de
compétences. Nous travaillons à
la mise en place de partenariats
entre pays d’origine et d’accueil
des migrants pour faciliter la for-
mation, en particulier celle des
jeunes, afin qu’ils acquièrent les
compétences nécessaires pour
obtenir de meilleurs emplois et
revenus dans leurs pays d’ori-
gine et de destination », a-t-elle

régions. Les risques potentiels de con-
traction des projections découleraient
d’une croissance économique plus
faible que prévu dans les pays à re-
venu élevé qui accueillent des migrants
et de la volatilité des prix du pétrole et
des taux de change.

Selon Iffath Sharif, directrice mon-
diale du pôle Protection sociale et
emploi à la Banque mondiale, les mi-
grations et les envois de fonds qui en
découlent sont des moteurs essen-
tiels du développement économique
et humain. « De nombreux pays
cherchent à organiser les migra-
tions compte tenu de déséquili-

source essentielle de financement
extérieur pour les pays en dévelop-
pement en 2023, car ils soutiennent le
compte courant de plusieurs pays aux
prises avec l’insécurité alimentaire et
les problèmes d’endettement. En
2023, les envois de fonds ont excédé
le montant des investissements étran-
gers directs et de l’aide publique au
développement.

Les prévisions indiquent que les
remises migratoires vers les pays à
revenu faible et intermédiaire de-
vraient croître à un rythme plus ra-
pide de 2,3 % en 2024, même si cette
progression sera inégale selon les

Selon la dernière édition de la Note
d’information de la Banque mondiale
sur les migrations et le développe-
ment, les remises migratoires vers les
pays à revenu faible et intermédiaire
ont marqué le pas en 2023. Elles se
seraient élevées à 656 milliards
d’euros, alors qu’elles avaient forte-
ment progressé sur la période 2021-
2022.

Cette modeste augmentation de
0,7 % reflète les grandes disparités
de la croissance régionale, mais les
envois de fonds demeurent une
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RÉHABILITATION DE LA ROUTE LOMÉ-COTONOU ET OUVRAGES ANNEXES
La fin des travaux au 3ème trimestre 2024, dit la BAD

plateforme multisports.
«Cette route est primordiale et

la Banque est engagée aux côtés
du Togo pour l’accompagner dans
la réalisation de ses objectifs de
développement. La Banque afri-
caine de développement finance de
nombreux projets d’infrastructures
et ce projet régional fait partie du
projet de l’autoroute Abidjan-Lagos
pour lequel la Banque s’est enga-
gée à mobiliser davantage de fi-
nancement pour sa réalisation», a
déclaré le chef du bureau pays de
la BAD au Togo, Wilfrid Abiola. «Ce
que fait l’Union européenne est de
montrer son engagement à ces
grands projets d’infrastructures et
aussi faciliter l’intégration régionale.
Nous sommes très satisfaits par
rapport à ce que nous avons vu.
Les travaux sont presque achevés.
Dans quelques mois, ces travaux
seront réceptionnés et cela permet-
tra de renforcer l’intégration régio-
nale en Afrique de l’Ouest», a sou-
ligné l’ambassadeur de l’Union euro-
péenne au Togo, Joaquin Tasso
Vilallonga.

Le Projet de réhabilitation de la
route Lomé-Cotonou (phase 2) et

a été construit, il y a aura dix nou-
veaux lits et nous avons également
reçu du matériel informatique et
des équipements pour les accou-
chements. Cela nous permet d’of-
frir une meilleure qualité de soins
aux patientes».

La délégation a pu également vi-
siter le poste de péage de Vodougbè
(côté Togo), avant de se rendre au
Centre multifonctionnel pour les jeu-
nes d’Abalo-Condji, construit sur
une superficie de 3,5 hectares dans
la commune Lacs 1. Il s’agit d’un
complexe multidisciplinaire clôturé et
équipé comprenant un bloc admi-
nistratif, une salle informatique, une
infirmerie, des blocs sanitaires, une
salle de spectacle, un terrain de foot-
ball, une piste d’athlétisme et une

centre médico-social de la commune
Lacs 3 qui a été complètement ré-
nové et équipé de divers matériels
médicaux et de mobiliers. Outre le
service de médecine, les blocs opé-
ratoires ont été rénovés, un inciné-
rateur a été construit ainsi que le
logement de l’assistant médical. Le
centre médical a également bénéfi-
cié d’une clôture avec une guérite.
Sage-femme et responsable de la
maternité du centre médico-social
d’Agbodrafo, Afi Mawulé Takpa, se
réjouit du soutien important obtenu
grâce au projet : «Le projet nous a
doté d’un logement construit dans
l’enceinte du centre médico-social,
ce qui nous permet d’être plus près
des patientes et de mieux veiller sur
elles. Dans le nouveau bâtiment qui

(Banque africaine de développe-
ment) – La ministre togolaise des
travaux publ ics,  Zouréhatou
Kassah-Traoré, le directeur géné-
ral des travaux publics du Togo,
Nayadjakina Amah, et des repré-
sentants de la Banque africaine de
développement (BAD), de l’Union
européenne et de la Banque ouest-
africaine de développement
(BOAD) ont effectué, le 19 juin 2024,
une visite de terrain des travaux de
réhabilitation de la route Lomé-Co-
tonou et des ouvrages annexes en
construction. Cette visite, qui avait
pour objet de constater l’état d’avan-
cement des ouvrages du projet de
réhabilitation de la route Lomé-Co-
tonou (phase 2), a conduit d’abord
la délégation dans la commune Golfe
6, où elle a visité les travaux d’ex-
tension du marché de Baguida. Au
total, treize nouveaux hangars et des
magasins ont été construits, en plus
de la réhabilitation du réseau de dis-
tribution d’eau et d’électrification. La
délégation a ensuite marqué un ar-
rêt sur la passerelle construite à
Agbodrafo, avant de se rendre au

AMÉLIORATION DES SERVICES DANS LES CENTRES DE SANTÉ DU TOGO

Kozah, Zio, TOhoun, Amlamé, Agou,
Tchaoudjo, Mô, Binah; Kpendjal,
Cinkassé, Oti.

A ce jour, évoquant des principa-
les réalisations, on recense au CHU
Kara et à l’Hôpital de Bè : l’acquisi-
tion de deux (02) ambulances mé-
dicalisées et trois (03) véhicules Pick-
Up, des équipements et matériels
médico-techniques, de mobilier de
bureau, des équipements de fluides
médicaux, des équipements d’hy-
giène et de stérilisation, du matériel
informatique et électroménager, du
mobilier médical. Au CHR de Tsévié,
Atakapmé, Sokodé, Kara Tomdè),
ce sont de matériels informatiques et
électroménagers qui ont été acquis.

A la faveur de ce projet, des équi-

5 925 420 000 FCFA a été élaboré
pour la mise de ce projet sur 3 ans.

À l’heure du bilan, depuis Octo-
bre 2022, on note les principales
réalisations suivantes : Construction
d’un service d’accueil des urgen-
ces médicales et chirurgicales avec
un bloc de service d’imagerie et de
biologie ; Extension des blocs de
gynéco-obstétrique et de la chirur-
gie pédiatrique (en cours) ; Acqui-
sition des équipements spécifiques
et logistiques (30 lits, 30 matelas, 03
brancards) et matériels roulants (02
ambulances et 02 véhicules de
liaison). Comme on peut le consta-
ter, la mise en œuvre du projet mar-
que le pas. Selon le ministère de la
santé, l’insuffisance de crédit alloués
en 2024 pour payer tous les mar-
chés lancés en 2023 explique ces
difficultés rencontrées.

Le Projet d’équipement des
infrastructures sanitaires
construites et réhabilitées
Sur le budget national à hauteur

de près de 7 milliards de F CFA (6
917 952 600 FCFA), le ministère
de la santé met en œuvre ce projet
depuis 2023.

L’objectif général du projet con-
siste à l’amélioration de la couver-
ture des infrastructures sanitaires en
équipements et matériels essentiels,
répondant aux normes pour l’offre
des soins et services de qualités.
Spécifiquement, il s’agit d’accroitre
la disponibilité de matériels et équi-
pement essentiels, de renforcer les
capacités des utilisateurs matériels
et équipement et leur maintenance
dans 25 infrastructures sanitaires
dans les préfecture(s) : d’Assoli,

Projet d’extension des
services de spécialités du

CHU CAMPUS
Au ministère de la santé, l’infor-

mation fait état de ce que l’objectif
général assigné à ce projet est de
renforcer les capacités de prise en
charge des patients au CHU Cam-
pus. Dans les détails, il s’agit de ren-
forcer les infrastructures d’accueil et
de prise en charge médicale et chi-
rurgicale ; renforcer la disponibilité
des médicaments et produits san-
guins et améliorer les conditions de
traitements des déchets liquides.

Les principales interventions du
projet se situent au niveau des In-
frastructures, avec la construction
d’un service d’accueil des urgen-
ces médicales et chirurgicales avec
un bloc de service d’imagerie et de
biologie (01) ; la construction d’un
bloc de complexe chirurgical (01) ;
l’extension des blocs de gynéco-
obstétrique et de la chirurgie
pédiatrique (01) ; l’amélioration des
conditions de traitement des déchets
(construction d’une station d’épura-
tion des eaux usées) (01)  et la
Construction de la pharmacie du
CHU-C (01).

Au niveau des équipements, il y
a le renforcement du CHU en équi-
pements spécifiques et logistiques :
Une ambulance médicalisée ; Une
ambulance standard ; lits et matelas
(100) véhicule de liaison (02) ; Ins-
tallation d’une banque de sang :
Deux (02) conteneurs de 40 pieds
; Deux (02) salles spécifiques pour
la banque de sang.  Un budget de

conseils de mes professeurs».  Ces
regrets révèlent le poids de la pres-
sion académique et sociale que res-
sentent les étudiants.

L’amertume face à l’injustice
perçue

Pour certains, l’amertume est
d’autant plus grande qu’ils estiment
avoir été victimes d’une injustice. «Je
suis convaincu que j’ai été noté sé-
vèrement, alors que d’autres ont
été favorisés», déclare Akpene, qui
échoue pour la deuxième fois au
baccalauréat. Les suspicions de fa-
voritisme ou d’erreurs de correc-
tion alimentent le ressentiment et la
frustration chez ceux qui se sentent
lésés.

Face à ces sentiments négatifs, le

RÉSULTATS DU BAC1 ET DU BEPC
Les recalés entre regrets et amertume

vesti dans mes révisions, j’y croyais
vraiment», confie Koffi, un étudiant
de la classe de 1ère C. «Voir mon
nom absent de la liste des admis,
c’est comme un coup de massue».
Pour beaucoup, l’échec est perçu
comme une remise en question de
leurs efforts et de leur capacité à
réussir.

Regrets et remises en question
L’échec aux examens pousse

souvent les étudiants à se replon-
ger dans le passé et à se question-
ner sur les raisons de leur défaite.
«Peut-être que je n’ai pas assez
travaillé certaines matières «, se
lamente Afi, une candidate malheu-
reuse. « J’aurais dû mieux m’orga-
niser, prendre plus au sérieux les

La proclamation des résultats des
examens du Baccalauréat première
partie (BAC1, 71,73% de taux de
réussite) et du Brevet d’étude du
premier cycle (BEPC, 48,18% de
taux de réussite), est effective. Et,
comme chaque année, elle laisse
dans son sillage des sentiments con-
trastés parmi les candidats. Si cer-
tains célèbrent leur réussite avec
joie et soulagement, d’autres, reca-
lés, se retrouvent face à la dure réa-
lité de l’échec, entre regrets et amer-
tume.

Parmi les recalés, nombreux sont
ceux qui expriment une profonde
déception. «Je m’étais tellement in-

Plusieurs projets financés sur fonds propres de l’Etat

de protection côtière, d’un coût total
de 181,4 millions d’euros, est financé
par la Banque africaine de déve-
loppement, l’Union européenne, la
Banque ouest-africaine de dévelop-
pement, le Fonds pour l’environne-
ment mondial (FEM) et le gouver-
nement du Togo. Il fait partie du pro-
jet du corridor Abidjan-Lagos dont
la Banque assure le rôle de chef de
file dans la mobilisation des ressour-
ces. Cette deuxième phase du pro-
jet, dont les travaux ont été exécu-
tés à 80%, consiste en l’aménage-
ment de la section Avépozo-Aného
(30 kilomètres) en 2 x 2 voies pour
compléter le segment manquant sur
l’axe togolais du corridor. Outre les

pements d’hygiène et de stérilisa-
tion, des mobiliers médicaux, des
équipements et matériels médico-
techniques, de mobilier de bureau
et des instruments et petits matériels
ont été livrés à cinq Centre médico-
social (CMS) à savoir : Atikoumé,
Djodjolé,  Tado, Sagbiébou,
Djarkpangan).

Les Unités de soins périphériques
(USP) ne sont pas du reste. Sept
(7) d’entre elles, Wakpakopé,
Idokopé, Blakpakpédji, Nagbiéssou,
Srika, Tanfarou, Kagnissi ont été
dotées d’équipements d’hygiène et
de stérilisation, de mobiliers médi-
caux, des équipements et matériels
médico-Techniques, de mobilier de
bureau et des instruments et petits

matériels.
Au CHP de Bafilo, on note l’ac-

quisition des équipements d’hygiène
et de stérilisation, des mobiliers Mé-
dicaux, des équipemlents et maté-
riels médico-techniques, des équi-
pements de fluides médicaux, d’ima-
gerie médicale, de mobilier de bu-
reau et des instruments et petits ma-
tériels ;

Quant aux CHU SYLVANUS
OLYMPIO et CHP de Tohoun, l’ac-
quisition des équipements d’hygiène
et de stérilisation, des mobiliers mé-
dicaux, des équipements et maté-
riels médico-techniques, fu mobilier
de bureau et des instruments et pe-
tits matériels sont en cours d’acqui-
sition au profit du laboratoire de mi-

travaux routiers, le projet inclut des
études de protection côtière ainsi
que des aménagements mar-
chands, sanitaires, scolaires, socio-
culturels et des initiatives en faveur
des jeunes et des femmes.

Cette visite a permis de constater
les progrès réalisés depuis le début
des travaux en 2020. Elle a égale-
ment permis d’informer et de sensi-
biliser les bénéficiaires sur l’impor-
tance du projet pour le développe-
ment économique régional et l’amé-
lioration de la qualité de vie des
communautés. Les travaux pren-
dront fin au troisième trimestre de
2024.

Late Pater

Eric J.

Etonam Sossou

 MM. Wilfried Abiola et Joaquin Tasso Vilallonga,
en discussions avec Mme Zouréhatou Kassah-Traoré

Infrastructures du centre multifonctionnel pour
les jeunes d'Abalo-Condji, dans la commune Lacs 1

crobiologie est en cours. A en croire
le ministère de la santé, le projet,
prévu pour une durée de 3 ans, est
confronté à l’insuffisance de crédit
alloués en 2024 pour payer tous
les marchés lancés en 2023.

Dans nos prochaines parutions,
nous verrons ce qu’il en est du Pro-
jet d’urgence de renforcement des
infrastructures sanitaires dans la ré-
gion des Savanes, le Projet de ré-
habilitation et équipement des cen-
tres de santé préfectoraux et régio-
naux, le Programme de renforce-
ment du système sanitaire santé re-
productive et droits sexuels (Phase
1 et 2).

En lien avec la feuille de route gouvernementale, les autorités ont affiché leur ambition d’offrir une identité et garantir la couverture santé et l’accès aux services de base à tous à travers l’élaboration
et l’exécution d’un plan de réponse aux urgences sanitaires (P4) et la mise en place de la Couverture Santé Universelle (P3).  Dans ce sens, le ministère dédié a élaboré des projets financés sur
ressources intérieures (budget de l’Etat) que L’UNION a pu consulter.  Nous évoquerons deux d’entre eux ; le projet d’extension des services de spécialités du CHU Campus de Lomé et le Projet
d’équipement des infrastructures sanitaires construites et réhabilitées.

soutien psychologique des proches
et des encadrants est crucial. Les
établissements scolaires et les fa-
milles jouent un rôle déterminant
pour aider les recalés à surmonter
leur échec.

Malgré la déception, beaucoup
de recalés trouvent la force de se
projeter vers l’avenir. «C’est un
coup dur, mais je ne vais pas bais-
ser les bras «, affirme Rosine, une
candidate qui a échoué au brevet.
«Je vais redoubler d’efforts et
retenter ma chance l’année pro-
chaine».  Cet état d’esprit résilient
est souvent soutenu par des pro-
grammes de rattrapage et de pré-
paration aux examens.
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Clap de fin pour les championnats scolaires et universitaires
Lancés à Aného dans les Lacs le 23 décembre 2023 sous le thème " Un environnement sain pour une pratique de sport saine ", les championnats

scolaires ont pris fin en toute beauté jeudi 27 juin 2024 au stade municipal de Lomé, avec la cérémonie de clôture, en toile de fond, la finale du football
et les récompenses dans les différentes disciplines.

FOOTBALL/

L'événement a été marqué par les pré-
sences, du ministre des sports et loisirs,
Dr Lidi Bessi Kama, Kokou Eké Odin,
ministre délégué auprès du ministre des
Enseignements primaire, secondaire,
technique et de l'artisanat, chargé de l'En-
seignement technique et de l'Artisanat,
du Colonel Guy Akpovy, président de la
FTF et de plusieurs autres personnalités
et férus du sports.

La ministre des sports et loisirs, Dr
Lidi Bessi Kama, a exprimé sa satisfac-
tion de voir les championnats scolaires
et universitaires finir dans de bonnes con-
ditions. Pour elle, le parcours a été jon-
ché de défis, mais grâce à la synergie
d'action des ministères sectoriels, de l'en-
semble des acteurs et des sponsors,
ces défis ont été domptés. Elle a invité
les élèves et les acteurs à garder le cap
des sacrifices car comme selon Tho-
mas Edison, "le génie est fait de 1%

L'Asie va décider
Menace de très gros temps pour la Fédération internationale de boxe (IBA). Elle

court le risque de perdre d'un coup la totalité de ses fédérations nationales en Asie.
La Confédération asiatique de boxe (ASBC), forte de 42 pays, a en effet décidé
d'organiser un congrès extraordinaire le 31 août à Abu Dhabi, aux Emirats arabes
unis.

A l'ordre du jour, un thème unique:  un vote sur l'adhésion à World Boxing,
l'instance rivale de l'IBA, créée en avril 2023. L'ASBC explique dans un commu-
niqué que la perte de la reconnaissance de l'IBA par le CIO, l'an passé, pourrait
l'amener à rejoindre World Boxing, dont les dirigeants ne cachent pas leur ambition
d'être rapidement reconnus par l'instance olympique. Deux pays asiatiques, l'Inde
et Singapour, ont récemment annoncé leur décision de quitter l'IBA pour rejoindre
World Boxing.

A quatre ans des Jeux de Los Angeles 2028, l'Asie reste encore très majoritairement
fidèle à l'IBA. Mais la décision de convoquer un congrès extraordinaire suggère que
les pays asiatiques pourraient adopter une position commune et rejoindre en bloc
World Boxing, ou au contraire rester massivement dans le camp de l'IBA. Dans
tous les cas, la décision de l'ASBC sera observée de près, par le CIO bien sûr,
mais également en Europe où la majorité des pays se range toujours sous la
bannière de l'IBA.

Un sommet coincé entre
la session et l'ouverture

Pas de répit pour Thomas Bach. Le président du CIO sera sur le pont, jeudi 25
juillet, une journée pourtant annoncée moins dense entre la fin de la session de
l'instance et la cérémonie d'ouverture des Jeux olympiques de Paris 2024. Le CIO
annonce que son président accueillera, avec le président de la République fran-
çaise, Emmanuel Macron, le sommet "Sport pour le développement durable" au
Carousel du Louvre.

Selon un communiqué de l'instance, il réunira plus de 500 participants - chefs
d'État et de gouvernement, dirigeants d'organisations internationales, athlètes et
représentants du mouvement sportif, acteurs du financement du développement. Il
est soutenu par le groupe Agence française de développement (AFD). Du beau
monde, donc, à la veille de l'ouverture des Jeux. Mais, comme souvent, le sommet
parisien s'annonce plus diplomatique que concret. Il ne devrait en effet pas durer plus
de 90 minutes, entre 17 h et 18 h 30.

Pas vraiment le temps de changer le cours de l'histoire, surtout avec une théma-
tique aussi vaste. Le programme se veut pourtant très ambitieux, avec une série de
présentations d'initiatives pour le sport et le développement durable, et des engage-
ments à prendre sur cinq terrains : l'éducation et l'emploi, la santé et la nutrition,
l'égalité et l'inclusion, le financement et la mesure d'impacts, la durabilité et l'héritage.

Les Géorgiens crient au scandale !
Fin de parcours pour la Géorgie. Après une très belle phase de poules, la bande de

Georges Mikautadze n'a rien pu faire face à cette belle équipe d'Espagne dimanche
soir, s'inclinant sur le lourd score de 4-1. Une lourde défaite, mais il faut signaler que
pendant les premières quarante-cinq minutes, les Géorgiens avaient plutôt bien tenu
tête à la Roja.

Ils avaient ainsi ouvert le score et plutôt bien résisté aux assauts espagnols, avant
que la différence de talent individuel et de qualité technique ne fassent effet. Le but de
l'égalisation de Rodri est d'ailleurs marqué par la polémique, puisque certains estiment
qu'Alvaro Morata, en situation de hors-jeu, était sur la trajectoire de la frappe et qu'il a
donc participé à l'action, même sans toucher le ballon.

Au coup de sifflet final, le sélectionneur Willy Sagnol a ainsi pesté contre l'arbitrage,
et a récidivé en conférence de presse. "Morata est clairement en position de hors-jeu
sur la frappe. On le voit sur l'image, notre gardien est obligé de bouger pour avoir le
ballon. Je pense qu'il y a eu une coupure d'électricité dans le bus du VAR. Si on a
annulé le but des Néerlandais contre la France, pour un hors-jeu de Dumfries, alors il
y avait dix fois plus de raisons d'annuler ce but espagnol ce soir. Si on était rentrés à
la pause en menant 1-0, nous aurions eu plus d'énergie en seconde période", a ainsi
expliqué le Français, qui a tout de même rajouté que l'Espagne méritait sa victoire.

"Morata est 100% hors-jeu sur le premier but. On aurait sûrement quand même
perdu, mais pour moi il y a hors-jeu. Il était devant moi, j'étais côté droit et Rodri tire
à ma gauche ", a pour sa part expliqué Giorgi Mamrdashvili, auteur d'une nouvelle
belle prestation malgré les 4 buts encaissés. Il a tout de même indiqué qu'il voyait
l'Espagne battre l'Allemagne et aller au bout. Rendez-vous vendredi…

d'inspiration et de 99% de transpiration".
En ceci qui concerne le jeu propre-

ment dit, la finale opposant le Lycée
d'Agbonou (Atakpamé) et le CS
ROMARIO a été enlevée par le CS
ROMARIO sur la plus petite des mar-
ques, 1 but à 0. Après avoir perdu deux
(2) finales de football catégorie hommes,
le CS Romario remporte ainsi le cham-
pionnat scolaire 2023-2024.

L'édition 2024 des championnats sco-
laires est donc rentrée dans l'histoire avec
la remise des récompenses aux diffé-
rentes équipes dans les disciplines rete-
nues entre autres, le karaté, basketball,
athlétisme, handisport, handball.

Organisés par le ministère des sports
et des loisirs en collaboration avec la
Direction des Sports Scolaires et Uni-
versitaires (DISSU), les championnats
scolaires et universitaires sont un instru-
ment de cohésion sociale et de renforce-
ment de l'unité nationale.

EURO 2024 /
La nuit de tous les records pour Lamine Yamal

L'Espagne est sûrement la nation la
plus impressionnante depuis le début de
l'Euro. Loin d'être considérée comme un
favori au début de la compétition conti-
nentale, la Roja est en train de faire taire
tous ses détracteurs. S'appuyant sur un
jeu flamboyant et porté vers l'attaque, la
sélection ibérique a remporté ses quatre
matches dans le tournoi. Impressionnante
en phase de poules, la bande à Luis de
la Fuente a enchaîné ce dimanche en
8es de finale avec une prestation majus-
cule face à la Géorgie. Légèrement mal-
menés en première période, les Espa-
gnols se sont vite remis d'aplomb et ont
asphyxié une Géorgie surprenante.

Mais alors que tous les joueurs espa-
gnols ont brillé à travers une partition
collective reluisante, Lamine Yamal s'est
encore mis en exergue. Véritable dan-
ger pour n'importe quelle défense du tour-
noi, le joyau du FC Barcelone a réalisé
une prestation XXL. Mis en difficulté par
les prises à deux de la défense géor-
gienne en première période, l'ailier de 16
ans est monté en température au fil de la
rencontre et a été l'auteur d'une seconde
période absolument déroutante. Dans tous
les bons coups, il n'a donné aucun répit
à ses adversaires et a été l'un des grands
artisans de l'implosion défensive des

INTEGRITE/
La FIFA publie son guide pour aider les fédérations à

lutter contre la manipulation de matches

Le football n'est pas immunisé contre
les activités criminelles susceptibles de
nuire à l'intégrité des matches et des
compétitions. L'une des principales mis-
sions de la FIFA consiste à le protéger
de ces menaces, et le premier but des
objectifs stratégiques de la FIFA pour le
cycle 2023-2027 ne laisse aucune place
à l'ambiguïté : elle doit s'employer à
"empêcher que des méthodes et prati-
ques, telles que la corruption, le do-
page ou la manipulation de matches,
ne mettent en danger l'intégrité des mat-
ches, compétitions, joueurs, officiels
et associations membres ou ne don-
nent lieu à des abus dans le football
association".

La FIFA sait pertinemment que ces
menaces ne disparaîtront jamais totale-
ment. La FIFA et les fédérations doi-
vent donc joindre leurs forces si elles
souhaitent les combattre efficacement.
Dans le cadre de cette stratégie, la FIFA
publie la version mise à jour de son
Guide intégrité, afin d'aider l'ensemble
des fédérations et des parties prenan-
tes à renforcer leurs propres initiatives
en la matière.

Intitulé "Protéger l'intégrité du foot-
ball", ce nouvel ouvrage est le fruit des
efforts constants de la FIFA pour placer
le sujet au cœur des préoccupations,
que ce soit en interne ou auprès du
grand public. Conçu par l'équipe Inté-

Brillante depuis le début de l'Euro, l'Espagne a enchaîné ce dimanche soir face à la Géorgie (4-1). Auteur d'une rencontre encore impressionnante, la Roja peut
compter sur un Lamine Yamal intenable et qui n'en finit plus de battre des records.

La FIFA publie son guide intégrité pour empêcher que des méthodes et pratiques, telles que la corruption, le dopage ou la manipulation de
matches, ne mettent en danger l'intégrité des matches.

Croisés dans ce match. Une soirée de
tous les records pour ce talent si impa-
tient.

Auteur d'un caviar pour le but de Fa-
bian Ruiz, le prodige n'a pas eu de réus-
site face au but. Prenant sa chance à
plusieurs reprises, le numéro 19 de la
Roja a usé de malchance et a parfois
manqué de précision pour apporter sa
pierre à l'édifice. Mais voilà, l'essentiel

BREVES

grité de la FIFA, il propose un accom-
pagnement pas à pas pour savoir par
où commencer, ce qu'il faut connaître
et ce qu'il faut faire.

Le lecteur y trouvera des conseils
sur de nombreux sujets, comme le
choix d'un responsable intégrité, la mise
en place de mécanismes de signale-
ment, la conception d'un programme
de formation ou le déploiement d'une
stratégie médiatique. Le guide explique
également quand et comment mener
une enquête ou organiser des audien-
ces.

Cette nouvelle édition comprend un
point plus complet sur le plan d'action
pour l'intégrité, grâce à du contenu dé-

était ailleurs ce dimanche soir et cette
performance déjà remarquable lui a per-
mis de rentrer dans l'histoire de plusieurs
manières. Seulement âgé de 16 ans et
354 jours, l'ailier espagnol a été le plus
jeune joueur à participer à une rencontre
de phase à élimination directe en Euro.
Auteur d'une passe décisive, il est de-
venu également le premier à être décisif
si tôt à ce stade de la compétition. Un

joueur précoce et qui s'offre même le
luxe de déloger plusieurs légendes.
Auteur de sept tirs et cinq chances de
but créées, Yamal a ainsi délogé Zinedine
Zidane qui avait cumulé 6 tirs et 6 occa-
sions en 2004 contre l'Angleterre.

En parlant de 2004, le phénomène
espagnol a par ailleurs rejoint Cristiano
Ronaldo en devenant le deuxième joueur,
après le Portugais, à compiler deux pas-
ses décisives dans un Euro à un âge
inférieur à 20 ans. Vous en voulez plus
? Un seul joueur a réussi plus de 10
dribbles et créé plus de 10 occasions
lors de l'EURO 2024. Vous connaissez
déjà la réponse et elle est la preuve que
Lamine Yamal n'est pas qu'un crack ul-
tra-précoce : il est aussi l'un des tous
meilleurs joueurs de cet Euro. Un crack
humble et qui est même déjà focalisé
sur le quart de finale de l'Espagne face
au pays-hôte, l'Allemagne : "je suis heu-
reux d'être passé en quarts de finale et
de penser au prochain match. Le match
a été compliqué avec le but, car ils ont
reculé. Nous savions que nous devions
égaliser avant la pause. À partir de là,
c'est plus facile. L'Allemagne représente
un adversaire très difficile." La
Mannschaft est prévenu : Lamine Yamal
n'a pas le temps.

Hervé A.

dié à la création d'initiatives éducatives
au niveau local. Elle contient égale-
ment un nouveau chapitre consacré aux
jugements d'infractions en lien avec l'in-
tégrité, qui détaille la procédure pas à
pas afin de garantir la validité juridique
des décisions, ainsi que de nouvelles
études de cas.

Le guide a fait l'objet d'une première
présentation durant le récent Sommet
de la FIFA sur l'intégrité, qui a réuni
pendant deux jours à Singapour les res-
ponsables intégrité des 211 associations
membres de la FIFA et des six confé-
dérations.
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prospection des bas-fonds présen-
tant un bon potentiel rizicole est la
deuxième phase. Si le site est jugé
propice, on entre dans la phase
d’aménagement qui démarre avec
des réunions de sensibilisation pour
s’assurer que les producteurs sont
disposés à fournir un engagement
collectif dans l’aménagement et l’en-
tretien collectif du bas-fond. Il y a aussi
les étapes de défrichement, de con-
ception participative de l’aménage-

l’aménagement et la construction
d’ouvrages de maîtrise de l’eau peu
coûteux (par rapport à un aména-
gement de type classique), après
une procédure de sélection minu-
tieuse prenant en compte les facteurs
socio-économiques et biophysiques,
et faisant largement appel aux con-
naissances des agriculteurs. Elle
démarre par l’exploration de la zone
afin de présélectionner des sites pro-
pices à la riziculture. L’identification/

Le projet «Sawah, market access
and rice technologies for inland
valleys» (SMART-IV), qui s’est dé-
roulé de 2009 à 2014 au Togo et au
Bénin, a développé une méthode
pour le développement participatif des
vallées intérieures pour les systèmes
à base de riz. En 2014, la méthode a
été renommée «Sawah system
development», puis «Smart-
valleys». D’après une fiche techni-
que consultée par L’UNION, le
Smart-valleys est une approche de
développement de bas-fonds pour
des systèmes de production rizicole
en Afrique subsaharienne, basée sur
une démarche participative, durable
et à faible coût. Il a été développé
par le Centre du riz pour l’Afrique
(AfricaRice) et ses partenaires de
recherche, en 1997 et 2001 au
Ghana et au Nigeria, puis à partir de
2012 au Bénin et au Togo. L’appro-
che Smart-valleys suit une procédure
par étapes, axée sur la conception,

FILIIÈRE RIZICOLE
L’approche Smart-valleys pour un aménagement des bas-fonds

ment, de réalisation du plan d’aména-
gement, de piquetage, de démonstra-
tion des travaux d’aménagement,
d’aménagement des casiers, de prati-
ques de gestion améliorée de bas-
fonds… La mise en œuvre du Smart-
valleys ne s’applique pas aux grands
périmètres irrigués et n’est également
pas adaptée à tous les types de bas-
fonds.

Ce n’est donc qu’un retour à une
bonne pratique que veulent opérer les
acteurs dans le cadre du projet FSRP-
Togo. L’approche Smart-valleys vient
d’être enseigné à 120 producteurs de
riz à travers la formation de 20 rizicul-
teurs pilotes pour son appropriation et
son extension. Pour faire face «au
manque de connaissances pour ex-
ploiter à bon escient le type d’aména-
gements mis à disposition, avec un
moyen financier assez limité pour les
entretenir», rappelle le ministère de
l’agriculture. Ajoutant que le Smart-
valleys est conçu pour faciliter la réten-
tion et la gestion d’eaux pluviales dans
les champs, réduisant ainsi la perte

jou 1 tonne à l’hectare.
Les 30 milliards de francs Cfa

restants sont destinés à l’aménage-
ment et bitumage de la route
Tchaasémondè-Gandé-Agbang, au
nord du Togo. La mise en œuvre du
projet permettra d’assurer le
désenclavement de la zone afin de fa-
ciliter les échanges économiques, so-
ciaux et culturels aux niveaux national
et sous-régional. Au niveau de l’impact
à avoir, on cite la création de plus de 4
200 emplois directs et indirects et une
diminution de 80% des accidents sur
le tronçon.

A noter que, à la même occasion, la
BOAD a accepté le don d’un terrain de
1 hectare venant de la mairie d’Aného
au Togo.

Au total, c’est un montant global de
162,339 milliards de francs Cfa, en neuf
nouvelles opérations, que les adminis-
trateurs de la Banque ont approuvé,
portant à 8 723,7 milliards de francs
Cfa le total de ses engagements à date
(toutes opérations confondues) depuis
le démarrage des activités opération-
nelles en 1976.

TRANSFORMATION AGROALIMENTAIRE ET DÉSENCLAVEMENT
2 nouveaux engagements de la BOAD pour le Togo

atteint à la clôture du projet s’est nette-
ment améliorée. A terme échu du pro-
jet, la part des productions agricoles
de la région du projet transformée sur
place devrait passer de 19% à 36%;
le taux d’accès des ménages aux ser-
vices sociaux de base des villages
touchées, de 16% à 43% en électri-
cité, de 11% à 22% en pistes pratica-
bles en toutes saisons. Il est aussi
prévu de créer 39.000 emplois directs
et indirects. Puis, en termes de rende-
ments des cultures, le riz irrigué doit
arriver à 2 tonnes par hectare pro-
duites; le riz bas-fonds 40 tonnes à
l’hectare; le riz pluvial 2 tonnes par
hectare; le maïs 3 tonnes par hectare;
le soja 1 tonne par hectare; le sésame
2,5 tonnes par hectare; la noix de ca-

de cajou) grâce aux mesures d’appui
aux politiques, à la gouvernance et
aux incitations ; de promouvoir le dé-
veloppement des chaînes de valeur
prioritaires à travers la mise en place
d’infrastructures de soutien à la pro-
duction, au stockage et à la transfor-
mation ; et de renforcer les capacités
des acteurs des filières agro-indus-
trielles prioritaires. Le projet devra
impacter 800 000 bénéficiaires dont
50% de femmes ; 10 000 personnes
auront accès à une source d’eau et
10 000 autres à l’électricité.

Ce projet pilote, signé le 27 août
2018, devrait être mis en œuvre sur
une durée de cinq ans pour un coût
total hors taxes d’environ 35.194 mil-
liards de francs Cfa. Mais, selon la
dernière supervision effectuée en
décembre 2023, la durée du projet a
été prorogée au 31 décembre 2025
parce que la durée restante du projet
était apparue insuffisante même si, à
la suite des restructurations opérées
sur les activités, et conséquemment
sur les cibles, la probabilité que l’ob-
jectif de développement du projet soit

Réuni en sa 142ème session ordi-
naire, le 27 juin 2024 à Lomé, le con-
seil d’administration de la Banque ouest
africaine de développement (BOAD)
a approuvé un montant cumulé de 60
milliards de francs Cfa au profit du
Togo. Dans les détails, il s’agit de 30
milliards de francs Cfa pour soute-
nir la deuxième phase du Projet de
Transformation Agroalimentaire
du Togo (PTA-Togo). Le projet trans-
formation agroalimentaire du Togo est
un projet pilote mis en œuvre dans le
cadre du plan stratégique de déve-
loppement des agropoles au Togo qui
vise à créer, au niveau de la région
de Kara, une croissance agricole in-
clusive, créatrice d’emplois, et réduire
les importations alimentaires. De fa-
çon spécifique, il s’agit de faciliter les
investissements privés notamment
dans la transformation des produits
agricoles, la fourniture d’intrants et de
services agricoles et la mise en mar-
ché, et ce dans les filières clé (riz, maïs,
soja, sésame, poulet de chair et noix

Late Pater

Late Pater

d’engrais due aux inondations et fa-
vorisant une augmentation des ren-
dements à la récolte. La formation
des producteurs rizicoles s’est dé-
roulée à Blitta dans la région Cen-
trale, précisément à la ferme-école
Togo Food de Tchangaïdè. A l’ouver-
ture de la formation, le FSRP-Togo a
offert aux producteurs des outils
d’aménagement composés des
brouettes, bottes, cordeaux, coupe-
coupe, décamètres, pioches et bien
d’autres matériels. Ces équipements
ont facilité la phase pratique de la for-
mation des riziculteurs et permettront
aux producteurs de faire aisément la
différence entre les méthodes tradi-

tionnelles et celle du Smart-valleys,
très simple à réaliser.

Au Togo, la production nationale
est tirée en priorité par le riz des bas-
fonds (55%) puis du riz de type plu-
vial (34%). Pour booster cette pro-
duction du riz, il est nécessaire d’in-
tensifier la mise en valeur des bas-
fonds et de promouvoir la production
irriguée (11%) pour un rendement
moyen de (4,7t/ha). L’ambition du
pays à l’horizon 2030 pour la filière
riz est de pérenniser une production
de 817 004 tonnes de riz paddy (équi-
valent à 490 202 tonnes de riz blanc),
et cela nécessitera environ 986,925
milliards de francs Cfa.

Remise des équipements
  Aménagement d'un bas-fond par la méthode Smart-valleys

APRÈS UN RALENTISSEMENT EN 2023
Les envois de fonds des migrants devraient repartir à la hausse en 2024

ce secteur », a-t-il déclaré.
Et compte tenu de l’importance crois-

sante des envois de fonds, il est es-
sentiel de recueillir des données pré-
cises pour soutenir les objectifs de
développement durable des Nations
Unies relatifs à la baisse des coûts et à
l’augmentation des volumes. Toute-
fois, les données statistiques sont en-
core incohérentes et incomplètes.
L’écart global entre les flux entrants et
sortants s’est creusé, car les canaux
informels sont un facteur majeur, les
migrants transportant de l’argent liquide
sur eux lorsqu’ils rentrent dans leur
pays.

Les remises migratoires à destina-
tion de l’Afrique subsaharienne ont

de l’année précédente et bien au-delà
de l’objectif de 3 % fixé par les ODD.
Le coût des transferts numériques était
plus faible : 5 %, contre 7 % pour les
méthodes classiques, ce qui met en
évidence les avantages des progrès
technologiques dans la réduction de
la charge financière des migrants.

En croire Dilip Ratha, économiste
et auteur principal du rapport, la rési-
lience des envois de fonds souligne
leur importance pour des millions de
personnes. « C’est pourquoi la Ban-
que mondiale cherche à réduire les
coûts associés et à faciliter les flux
officiels en atténuant les risques poli-
tiques et commerciaux, afin de pro-
mouvoir l’investissement privé dans

informé.
En 2023, les remises migratoires

ont surtout progressé vers l’Amérique
latine et les Caraïbes (7,7 %), l’Asie
du Sud (5,2 %) et l’Asie de l’Est et le
Pacifique (4,8 %, hors Chine). En
revanche, les transferts d’argent vers
l’Afrique subsaharienne ont connu
une légère diminution de 0,3 %, tan-
dis que le Moyen-Orient et l’Afrique
du Nord ont enregistré une chute de
près de 15 %, et l’Europe et l’Asie
centrale une baisse de 10,3 %.

L’envoi de fonds coûte toujours trop
cher. Au quatrième trimestre 2023, le
coût moyen mondial de l’envoi de
200 dollars s’élevait à 6,4 %, soit une
légère hausse par rapport aux 6,2 %

(suite de la page 3) atteint 54 milliards de dollars, soit une
légère baisse de 0,3 %. Elles ont sou-
tenu le compte courant de plusieurs
pays africains en butte à l’insécurité
alimentaire, à la sécheresse, aux per-
turbations de la chaîne d’approvision-
nement, aux inondations et aux diffi-
cultés liées au service de la dette. La
Gambie, le Lesotho, les Comores, le
Libéria et Cabo Verde sont parmi les
pays les plus dépendants des envois
de fonds des migrants. Globalement,
les flux vers la région devraient aug-
menter de 1,5 % en 2024. Enfin, en-
voyer 200 dollars dans la région coû-
tait en moyenne 7,9 % en 2023, un
taux pratiquement inchangé par rap-
port à l’année précédente.
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INAUGURATION DE «LA MAISON DES ENFANTS BETHSAÏDA» À ANOMÈ

blique centrafricaine. Touchée par
ce témoignage, ma femme m’en a
parlé, et nous nous sommes de-
mandé : ‘Donc Dieu voit tous ces
enfants en difficulté et cherche qui
envoyer ?’ Immédiatement, c’est
devenu un fardeau pour nous, et
nous avons prié pour tous ces en-
fants en difficulté. Ayant toujours ce
fardeau en nous, j’ai remarqué l’or-
phelinat dans mon quartier à Kara.
Nous avons commencé à faire des

Un nouveau refuge pour les en-
fants défavorisés

Ce centre, doté d’une capacité d’ac-
cueil de plus de 18 lits pour les filles
et de 12 lits pour les garçons, offre
un espace sécurisé et adapté aux
besoins des enfants de rue. Il leur
fournira des programmes éducatifs,
sociaux et psychologiques, ainsi que
la possibilité de poursuivre leurs étu-
des ou de s’engager dans des acti-
vités socio-professionnelles. Pour
Laodjassondo Franklin, l’inaugura-
tion de cette infrastructure représente
l’aboutissement d’un rêve nourri de
passion, de dévouement et d’amour
pour autrui. Tout a commencé par le
témoignage d’un pasteur, ce qui a
inspiré Franklin et sa femme à venir
en aide aux enfants abandonnés,
déshérités et démunis. «Tout a com-
mencé lorsque ma femme regardait
le témoignage d’un pasteur qui ex-
pliquait comment il était devenu le
fondateur d’un orphelinat en Répu-

Un centre flambant neuf pour soutenir les enfants défavorisés

dons à cet orphelinat jusqu’à deve-
nir des partenaires. N’étant pas sa-
tisfaits des conditions de vie de ces
enfants, nous avons décidé de leur
offrir un toit sûr. Dans notre recher-
che de location, nous avons finale-
ment décidé de donner notre pro-
pre maison à cette cause. Grâce à
cette décision, nous avons expéri-
menté des miracles et la bonté di-
vine. Deux ans plus tard, nous avons
créé la maison des enfants Bethsaïda

le 17 février 2022 avec l’objectif de
fournir un environnement sécurisé
et propice au développement des
enfants de rue», a-t-il raconté.

Un appel à la solidarité
Profitant de l’occasion, le prési-

dent de l’association a lancé un ap-
pel à toutes les bonnes volontés
pour un soutien financier, matériel
et technique, afin de continuer cette
œuvre pour le bonheur des en-
fants défavorisés. Selon lui, chaque
geste compte et peut faire une diffé-
rence dans la vie de ces enfants.

«Le centre offrira un toit sûr aux
enfants de la rue et leur permettra
d’acquérir une éducation adéquate
pour leur insertion socioprofession-
nelle future. Le schéma d’admis-
sion privilégie les centres religieux
en raison du nombre de cas signa-
lés par les églises. La direction pré-
fectorale et les commissariats con-
tribuent également en signalant les
enfants à risque», a précisé le Di-
recteur du centre Bethsaïda,
Azonyibo Maurice.

Une réception chaleureuse de
la communauté locale

Le chef de village d’Anomé, par l’in-
termédiaire de son représentant,
Zegbla Mahomey, a exprimé sa gra-
titude envers l’association Bethsaïda
pour l’intérêt porté à son village. Il con-
sidère que cette maison représente
un havre de paix, un lieu de réconfort
et un tremplin pour un avenir meilleur
pour les enfants démunis, particuliè-
rement ceux vivant dans la rue. En
accueillant cette infrastructure, le vil-

lage d’Anomé devient un symbole
d’espoir et de changement positif. Le
représentant du chef de village a af-
firmé que chaque enfant franchissant
le seuil de Bethsaïda trouvera non
seulement un toit, mais aussi un sou-
tien inestimable pour construire son
avenir.

Créée il y a trois ans, l’association
Bethsaïda œuvre pour l’amélioration
des conditions de vie des person-
nes vulnérables, contribuant ainsi à
un développement humain durable.

VENDREDI
28 - 06 - 2024

SAMEDI
29 - 06 - 2024

LOTO KADOO

LOTO KING

LOTO SAM

GROS LOTS DU TIRAGE N°52 DE LOTO KING DU 28 JUIN 2024
@LOMÉ
*Point de vente 70341
+Un (01) super gros lot de 2.500.000 FCFA
@ANÉHO
*Point de vente 70422
+Un (01) gros lot de 1.000.000 FCFA

GROS LOTS DU TIRAGE N°810 DE LOTO KADOO DU 28 JUIN 2024
@ADETICOPÉ
*Point de vente 50656
+Un (01) gros lot de 1.500.000 FCFA
*Point de vente 50643
+Un (01) gros lot de 1.250.000 FCFA
*Point de vente 50649
+Un (01) gros lot de 1.000.000 FCFA

GROS LOTS DU TIRAGE N°366 DE LOTO Sam  DU 29 JUIN 2024
@LOMÉ
*Point de vente 90028
+Un (01) gros lot de 1.375.000 FCFA
*Point de vente 90026
+Un (01) gros lot de 1.250.000 FCFA
*Point de vente 60344
+Un (01) gros lot de 1.000.000 FCFA

LUNDI
02 - 07 - 2024

LOTO DIAMANT

LOTO GOLD

GROS LOTS DU TIRAGE N°1219 DE LOTO DIAMANT DU 1ER JUILLET 2024
@LOMÉ
*Point de vente 60750
+Un (01) super gros lot de 2.750.000 FCFA
*Point de vente 50234
+Un (01) gros lot de 1.000.000 FCFA
*Point de vente 60624
+Un (01) gros lot de 1.000.000 FCFA
*Point de vente 70358

GROS LOTS DU TIRAGE N°52 DE LOTO GOLD DU 1er JUILLET 2024
@ LOMÉ
*Point de vente 70622
+Un (01) gros lot de 1.250.000 FCFA
*Point de vente 60027
+Un (01) gros lot de 1.000.000 FCFA

Etonam Sossou

DATES JEUX RÉSULTATS COMMENTAIRES

+Un (01) gros lot de 1.000.000 FCFA
@BADOU
*Point de vente 20125
+Un (01) gros lot de 1.750.000 FCFA
@SOKODÉ
*Point de vente 10226
+Un (01) super gros lot de 2.000.000 FCFA

LUNDI
02 - 07 - 2024

VENDREDI
28 - 06 - 2024

Le village d’Anomé, situé dans la commune d’Agoè Nyivé 1 à Lomé, est désormais le foyer d’une nouvelle maison des enfants
Bethsaïda. Cette infrastructure, inaugurée le 28 juin 2024, a été créée par l’association Bethsaïda, dirigée par son président,
Laodjassondo Franklin.
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